

# תורת אביגדור

הגאון ר' אביגדור מיללער זצ"ל

NOUS REMERCIONS NOS AIMABLES SPONSORS DE NOUS AVOIR PERMIS DE REPRENDRE LA TRADUCTION **AVEC DE NOUVEAUX TEXTES**. OFFERT PAR UN DONATEUR ANONYME AFIN DE DIFFUSER LA LUMIÈRE DE LA TORAH DU RAV MILLER DANS LE MONDE !

# TORAT AVIGDOR

RAV AVIGDOR MILLER ZT" L

כִּי תֵצֵא

*Soutenir les justes*

« POUR LA PROTECTION DU PEUPLE D'ISRAEL »  
« POUR LA GUERISON COMPLETE ET RAPIDE DE YEHOUDA BEN HAI  
ET RAV ISRAEL BEN RACHEL

VOUS POUVEZ EN IMPRIMER QUELQUES EXEMPLAIRES ET LES DISPOSER DANS VOTRE CHOULE  
OU DANS LES COMMERCES DE VOTRE QUARTIER, ETC. PENSEZ ÉGALEMENT À LES ENVOYER  
PAR E-MAIL À VOS AMIS, EN SOULIGNANT COMBIEN CETTE LECTURE VOUS ENRICHIT.

**MERCI BEAUCOUP ET CHABBATH CHALOM  
FAITES PASSER LE MOT ET BONNE LECTURE !**

POUR S'ABONNER ET LE RECEVOIR PAR EMAIL: [FRANCAIS@TORASAVIGDOR.ORG](mailto:FRANCAIS@TORASAVIGDOR.ORG)  
POUR LES SPONSORISATIONS OU TOUTES AUTRES DEMANDES D'INFORMATIONS:  
[TAEUROPE@TORASAVIGDOR.ORG](mailto:TAEUROPE@TORASAVIGDOR.ORG)

פְּרִשְׁת כִּי תֵצֵא

AVEC

# R' AVIGDOR MILLER ZT" L

D'APRÈS SES LIVRES ET CASSETTES ET LES ÉCRITS DE SES ÉLÈVES

## Parallèles dans le monde

### Table des matières

Première partie : Louer les vertueux

Deuxième partie : Louer les idéaux vertueux

Troisième partie : Louer Le Vertueux

## Première partie : Louer les vertueux

### Défendre la droite

Lorsque deux personnes ou deux parties adverses se présentent au *beth din* en raison d'une dispute, la Torah mentionne l'obligation principale des juges à cet égard : וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק – vous acquitterez le juste (Devarim 25:1). Il est vrai que les juges ont également d'autres fonctions à assumer. Mais leur rôle principal est de : וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק. Les *dayanim* sont tenus de mettre en valeur la droiture du *tsadik*, de prendre la défense de celui qui est dans son droit.

C'est un vaste sujet ; incarner le rôle d'un juge rabbinique n'est pas aisé. Les *dayanim* doivent être de compétents érudits en Torah, et également être informés des réalités du monde. De ce fait, personne n'est en mesure de porter un jugement sur les *diné Torah*, à moins de posséder une *smi'ha* qui vous donne la permission de le faire ; c'est une mitsva réservée à quelques privilégiés. Or, nous découvrons que cette mitsva dépasse le cadre du rôle d'un *beth din* et qu'elle s'applique à chacun d'entre nous.

## Un arbre et de nombreuses branches

Dans son ouvrage *Maalot Hatorah* (chap. 1), le frère du Gaon de Vilna nous enseigne une règle capitale. Il la mentionne au nom de son frère, mais nous la trouvons également chez les Richonim. Cette idée ouvre pour nous des perspectives. Il explique que les six cent treize *mitsvot* de la Torah sont certes des commandements distincts, mais qui visent à dépasser cette perspective. Il s'agit en réalité de six cent treize principes généraux qui nous servent de modèles pour nous guider dans la vie quotidienne.

L'un de nos rôles dans ce monde consiste à proclamer la vertu du *tsadik*. **הַצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק** englobe bien plus que la défense des hommes honnêtes face à ses accusateurs au *beth din*. Il faut prendre ces termes à un sens bien plus large, qui concerne tout un chacun. C'est un modèle à suivre, un mode de vie. Nous devons rehausser la vertu de la droiture aux yeux du monde en trouvant des moyens de prendre la défense du *tsadik*.

## L'espoir de l'Amérique

C'est pourquoi, lorsqu'on m'interroge sur ce qui adviendra de l'Amérique, compte tenu de tous ses problèmes, notamment la récession, le crime et l'inflation, je leur réponds que le mieux, pour le pays, serait que le Président Reagan téléphone au Rav Moché Feinstein pour lui demander de prendre la direction du pays. Ah, le Rav Moché ! C'est un homme brillant doté d'un immense esprit de Torah. On ne peut pas trouver mieux pour notre pays. Si le Président Reagan embauchait le Rav Feinstein, ce serait le meilleur gouvernement possible. Le Président pourrait retourner s'occuper de son ranch et déguster son cognac, et nous aurions la chance d'avoir un *tsadik* à la Maison-Blanche. Bien entendu, le Rav Feinstein déclinerait cette offre – il est trop occupé à des sujets plus importants – mais il est le plus compétent pour ce poste.

C'est de cette façon que nous parlons des *tsadikim* ; nous faisons constamment leur éloge. Dites à tout le monde que le Rabbi de Satmar était un très grand *tsadik*. Absolument ! Je l'ai personnellement rencontré un jour, chez lui ; c'était un *tsadik* extraordinaire.

Je comprends que certains ignorants aiment bavarder et mettre leur ignorance en avant. Mais c'est la raison pour laquelle nous devons adopter l'attitude inverse ; nous prenons la défense des vertueux. Nous faisons l'éloge du Rabbi de Satmar pour son courage dans son combat pour les principes authentiques de la Torah. Dire la vérité n'est pas toujours facile et peut être désagréable. Nombreux sont ceux qui croient en certains principes, mais ne veulent pas se compromettre. Ils n'ont pas le niveau de *messirout néfesh* requis pour se battre pour ces idées. Mais le Rabbi de Satmar était prêt à s'exposer à la désapprobation du public, en faveur du peuple d'Israël.

Nous avons de nombreux tsadikim, grâce à D.ieu, de tous genres, et notre rôle consiste à les évoquer tous et à chanter leurs louanges.

### **Le saint shtiebel**

C'est valable également pour les tsadikim d'antan. Lorsque les 'hassidim marquent le *yahrzeit* d'un maître 'hassidique, ils se rassemblent autour de la table dans le *beth hamidrach* ; ils servent des gâteaux et du whisky et relatent des récits de tsadikim. Certains estiment que c'est une perte de temps. Mais un Rav affirma un jour qu'il avait vu au loin, au-dessus d'un *beth hamidrach*, une lumière dans le ciel, un *anan chel kavod*. Et il mentionna que dans ce *beth hamidrach*, on faisait des récits de tsadikim.

Ces *sipouré tsadikim* sont très importants. La Torah consacre beaucoup de temps à discuter d'Avraham, d'Its'hak et de Yaakov, ainsi que des autres tsadikim. Lorsque des hommes se réunissent autour de la table, dans le *shtiebel* et évoquent la figure de leur propre Rabbi, c'est très bien ! Ils rehaussent ainsi l'honneur des tsadikim et accomplissent une mitsva.

### **Conversations de Chidoukh**

Ne vous limitez pas aux 'hassidim. Que vous soyez un garçon ou une fille, un jour, vous sortirez avec un éventuel candidat au mariage. Ces futurs *'hatanim* me téléphonent constamment et m'interrogent : "De quel sujet dois-je parler lors de ma première rencontre ?"

Mentionnez les *guédolé Israël* ! Louez-les ! Même si elle appartient à la 'hassidout Satmar et que tu es un Loubavitch, je suis certain que vous serez d'accord sur certains *guédolim*. Il existe de nombreux

tsadikim de toutes parts ! Des séfarades, des ashkénazes, des 'hassidim, de toutes sortes !

Parlez de Rav Yaakov Kaminetsky de Monsey. Faites l'éloge de Rav Pam à Kensington. Pourquoi parler des élections ou de la météo ? Parlez des *guédolé Israël*. Je pense que la Chékhina, la Présence divine, résidera sur eux grâce à cela.

### **Que son souvenir soit une bénédiction**

Même si vous entendez d'autres personnes mentionner le nom d'un tsadik, prenez sa défense ; c'est l'exhortation de Michlé. Tout le monde sait que זֶכֶר צְדִיק לְבִרָה – *la mémoire du juste est une bénédiction*. (Michlé 10:7). Michlé mentionne ici un fait : Hachem fera en sorte que lorsqu'on ravive le souvenir d'un tsadik, il sera acclamé pour ses bonnes actions. C'est une promesse de Hachem : “Pour un homme qui a vécu pour Moi, Je ferai en sorte qu'on se souvienne de lui *livrakha*.”

Mais ce n'est pas tout. La Guémara va plus loin : “Si quelqu'un mentionne le nom d'un tsadik et omet de le bénir, il transgresse la mitsva positive de *zékher letsadik livrakha*” (Béréchit Rabbah 49).

En d'autres termes, nous n'attendons pas Hachem pour s'en charger ; s'Il bénit la mémoire d'un tsadik, nous devons L'imiter. Si telle est Sa volonté, alors allons jusqu'au bout. C'est pourquoi, lorsque nous mentionnons un tsadik qui a quitté ce monde, nous disons : zal ou zatsal. זֶכֶר צְדִיק – *Lorsqu'un Tsadik est mentionné, לְבִרָה – assurez-vous de le bénir.*

Mais ce n'est pas pour autant que vous devez attendre sa mort. Même après son départ, nous devons le bénir lorsque nous mentionnons son nom. Mais de son vivant, absolument, vous devez le bénir et faire son éloge. En d'autres termes, si vous mentionnez le nom d'un tsadik ou si quelqu'un d'autre le fait, ne manquez pas cette occasion. Si le nom d'un tsadik est mentionné, dites : “Ah ! Quel homme ! Quelle personnalité glorieuse.” Parlez-en.

C'est en substance la Mitsva de הַצְדִיקוּ אֶת הַצְדִיק. Lorsqu'on parle d'un Tsadik dans ce monde, un tsadik vivant, c'est une mitsva de louer sa vertu, de chercher des moyens de dire du bien de lui.

## **Le Tsadik caché**

J'ajoute un point ; il ne s'agit pas uniquement de tsadikim célèbres. Il existe de très nombreux tsadikim cachés. Prenons l'exemple d'un homme de ma connaissance : lorsque c'est glissant dehors, il a sur lui un petit sac dans sa poche ; il longe le pâté de maisons, met sa main dans la poche et répand au sol de la sciure de bois pour éviter aux passants de tomber. Il ne se contente pas de son propre trottoir, mais va aussi sur les trottoirs publics. Il se préoccupe du bien-être du *Am Israël*. Quelqu'un pourrait se retrouver à l'hôpital en conséquence d'un trottoir glissant. Il a l'air très modeste, mais c'est un *tsadik*, qui prend à cœur le bien-être de ses frères juifs.

Autre exemple : je pense à une femme vertueuse. Elle est mère de famille nombreuse et enseigne aux jeunes filles à devenir *froum*. Elle leur enseigne et les inspire. Quel grand accomplissement ! Cette femme est une *tsadéket* de premier ordre.

## **Le Tsadik dans sa propre maison**

Vous devez aussi prendre la défense des femmes juives "ordinaires", toutes les *nachim tsadkaniyot*. Une telle femme se sacrifie pour ses enfants. Elle est privée de sommeil et ne mange pas à temps en raison de ses enfants. Elle se donne sans compter pour eux ; elle désire les envoyer au Talmud Torah et à la yéchiva. Et elle renonce à du bon temps et à du luxe pour ses enfants. Une vie de sacrifice pour un idéal l'ennoblit. Elle est glorieuse !

Élever une famille comporte de nombreuses responsabilités et son esprit est occupé ; elle est peut-être stressée. De plus, elle est habillée très simplement.

Mais à son sujet, il est dit : וְתִשְׁחַק לְיוֹם אַחֲרוֹן. Elle rira le dernier jour, car עַז וְהָרַר לְבוּשָׁה – ses vêtements simples sont en réalité les plus beaux et les plus durables. Des paillettes ornent sa robe et des diamants sont cousus dans sa robe : tous les diamants de ses bonnes actions.

Ce sont des vêtements qui ne seront jamais démodés. Cette tenue sera toujours admirée dans le Monde à venir ; tous observent les robes des femmes et aperçoivent toutes les paillettes, qui sont des diamants, de l'or véritable cousu dans sa robe. Ainsi, la mère juive, l'Echet 'Hayil, rira dans le Monde à Venir.

C'est de cette manière que nous nous frayons un chemin dans ce monde, en célébrant les tsadikim. C'est ce que la Torah nous indique ; autant que possible : וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק . C'est le ratson *Hachem*, d'élever les vertueux.

## Deuxième partie : Louer les idéaux vertueux

---

### **Une seconde branche**

Tant que nous sommes sur le sujet de וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק : nous devons considérer qu'il existe un second chapitre dans ce programme : louer le *tsédek*. Nous devons aussi faire l'éloge de la Torah et des mitsvot ; il nous appartient de faire l'éloge de toutes les formes de *tsédek*, d'*avodat Hachem*. וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק signifie que vous devez vous exprimer en termes élogieux sur toutes ces belles attitudes.

C'est un chapitre distinct, mais c'est la même idée. *Hachem* désire que nous parlions autour de nous de la perfection de caractère et de la vertu de respecter la Torah et les Mitsvot. Ou bien encore, de vanter les mérites de manger *Cacher* et les mérites d'une vie de couple dans la pureté et la sainteté. Il n'y a rien de comparable au monde !

Parlez-en à vos amis et votre famille et expliquez-leur combien il vaut la peine de faire partie d'une nation qui respecte tous les interdits rabbiniques pour nous protéger des écueils du monde extérieur ! Comme il est bon de suivre les lois de *yi'houd* ! Tant d'individus ont gâché leur vie, mais les plus religieux ont été épargnés grâce aux lois des Sages.

### **Une douce Torah, une belle prière**

Quel bonheur de pratiquer les mitsvot ! Quel bonheur d'étudier la Torah ! Une ligne de Guémara ! Ah, étudier un passage de Guémara, avoir la possibilité de le réciter en toute liberté, il n'y a rien de plus beau au monde.

Parlez du bienfait de prier avec *kavana*. Dites : "Hier soir, j'ai prié un très beau Maariv ! Ah ! Le plaisir de prier avec *kavana* !" Lorsqu'on

vous entend parler de cette façon, vous marquez votre entourage de manière mémorable.

Lorsque j'avais onze ans, je marchais un jour dans la rue avec deux Juifs originaires d'Europe, des Juifs européens d'antan. L'un d'eux me dit ce qui suit : "Lorsque je vivais en Europe, à la sortie de la synagogue après Maariv, on disait : "Ah, j'ai prié un beau Maariv." Impossible de l'oublier ; cela s'est passé il y a plus de soixante ans et je m'en souviens comme si c'était hier. Cet homme a rehaussé dans mon esprit l'idéal de la prière. La prière, un plaisir ? Oui, c'est un plaisir de prier Maariv.

### **Redresser le monde à l'envers**

Notre rôle dans le monde consiste à prendre la défense de ce qui est juste, du *tsédek*, du bien. C'est particulièrement vrai à notre époque où *הוֹי הָאֲמָרִים לָרַע טוֹב וְלַטּוֹב רָע* – *Malheur à ceux qui appellent le mal bien et le bien mal* (Yéchayahou 4:20). C'est un monde à l'envers ! Qui va prendre la défense du *tsédek* ?

Cette mitsva nous apprend que cela dépend de nous. Nous avons l'obligation de faire l'éloge d'une vie de Torah. C'est ce à quoi se réfère le terme *tsédek* ; faire les mitsvot, étudier la Torah, la crainte de Hachem, l'amour de Hachem, les *midot tovot*. Des foyers juifs ! Des yéchivot et des Beth Yaakov ! C'est le plus grand *tsédek* et nous devons le communiquer au monde. Nous avons été choisis pour faire de la propagande pour la Torah.

### **La Russie**

Vous savez que jusqu'à récemment, lorsque les communistes étaient encore à la tête de la Russie soviétique, les Russes travaillaient sans relâche pour influencer l'opinion publique américaine. Ils avaient déployé des milliers d'agents dans tous les États-Unis, qui n'avaient qu'un seul rôle : ils arpentaient les bureaux des journaux, Hollywood, les bureaux des politiciens – ils se rendaient partout – et dès que possible, ils glissaient un mot positif sur le communisme ou l'Union soviétique.

Vous ne pouviez pas deviner qu'ils étaient agents. Ils étaient rusés ; vous ignoriez qu'ils faisaient de la propagande. Mais à chaque occasion, ils glissaient quelques paroles élogieuses sur le communisme, s'exprimaient contre le président Reagan, critiquaient le gouvernement

américain et les armes nucléaires. Ils infiltraient la société partout : dans la sphère privée et publique. Ils étaient des milliers et des milliers d'agents qui avaient un but unique : faire l'éloge de ce que le Kremlin leur dictait de louer.

### **Agent de vérité**

Nous devons prendre conscience que c'est un *machal* pour notre rôle dans ce monde. Mais, *lehavdil*, au lieu d'être des agents de désinformation, nous sommes des envoyés de Hakadoch Baroukh Hou, des agents de la vérité.

Vous savez qui le dit ? Rabbénoù Yona l'affirme dans son *Cha'aré Téhouva* (Chaar 3). Rabbénoù Yona affirme que chaque personne doit être un *chalia'h nééman*, un envoyé fidèle de son Créateur pour s'exprimer en faveur de l'*avodat Hachem*.

בְּאֶשֶׁר יִתְיַצֵּב בְּתוֹךְ הָעָם וַיְדַבֵּר עִם חֲבֵרָיו – Lorsque vous êtes parmi le peuple  
יִתְבוֹנֵן בִּינָה וַיְדַקְדֵק וַיִּשְׁגִּיחַ בְּכֹל מוֹצֵא שִׁפְתָיו – vous devez réfléchir à vos paroles avec sagesse et préparer soigneusement ce qui sortira de votre bouche  
לְדַבֵּר בְּשִׁבְחַ עֲבוּדָתוֹ – prononcer des paroles qui valorisent le service divin  
וּתְהַלֵּל יְרֵאָתוֹ – et des termes qui valorisent la conscience de Hachem  
וּלְשִׁבְחַ עֲבָדָיו וַיְרֵאָיו – et toujours avoir recours à des paroles qui font l'éloge de Ses serviteurs.

### **Discussions à la synagogue**

Soyez attentifs à la signification de ces paroles. Imaginons que vous alliez à une *brit mila* ou une *bar mitsva*. Que faites-vous dans ces circonstances ? Vous êtes debout et bavardez. Avant d'y aller, dit Rabbénoù Yona, planifiez ce que vous allez dire. Imaginons que vous êtes un agent communiste expérimenté, envoyé de Russie pour assister à des circoncisions et des *bar mitsvot* afin de diffuser une propagande. Mais ici, Hachem vous a recruté et vous cherchez des occasions de diffuser Sa propagande.

Alors que vous êtes debout et bavardez avant l'arrivée du *mohel*, tout le monde attend. Profitez-en pour glisser à votre voisin : “Tu sais, j'étais hier à la *yéchiva* et j'observais les élèves de la *yéchiva* ; ils sont vraiment exceptionnels. Je pense qu'il n'y a rien de plus sacré au monde qu'un élève de *yéchiva*. J'espère que tous mes enfants deviendront des *bné Torah*. Ma fille n'épousera qu'un *ben Torah*.”

Ou bien : “J’étais à Williamsburg la semaine dernière. Quel bonheur ! Tout le monde est habillé avec *tsniout*. Quel bonheur de voir des petites filles juives portant de longues chaussettes. Même lorsqu’elles jouent à la corde et leurs robes se soulèvent légèrement, elles se distinguent. Qu’est-ce que c’est beau !” Vous devez faire l’éloge de ces détails importants.

Ou encore : “Je devais chercher un paquet à Boro Park hier. Ce quartier est peuplé de grandes et belles familles ! Il n’y a rien de tel ailleurs ! Des pères et des mères, des enfants, des poussettes ! Tant de poussettes ! C’est un plaisir de voir des familles honorables. Et tout le monde est heureux et sourit. Rien ne vaut une vie juive. Vous ne pouvez voir cela nulle part ailleurs que dans les quartiers *froum*.”

### **Agent en formation**

Il se peut que personne d’autre n’en parle. Certains ont des occupations triviales. Qui obtient ce *kiboud* ou cet autre ? Ou bien : quel est le menu du petit-déjeuner ? Mais vous savez que vous êtes ici en mission. Vous avez été recruté par Hachem et on vous a envoyé dans un certain but ; vous êtes un agent de propagande.

Cela produit un effet. Vous êtes peut-être un grand *tsadik*, mais lorsque quelqu’un vous murmure quelque chose à l’oreille, cela produit un effet ; *tout le monde* est affecté par ce qu’il entend. Alors peu à peu, vous diffusez dans le monde une information qui vaut des millions de dollars de travail de propagande.

Vous en mesurez la valeur ? Rabbénou Yona affirme qu’à ce titre, vous obtiendrez un **זְכוּת גְּדוּלָה עַד לְשָׁמַיִם** – *un grand mérite qui monte jusqu’au ciel*. Vous serez très largement récompensé. Et vous pouvez le faire, dit-il, **בְּלִי עֲמָל וְיִגִיעַ כְּפַיִם** – *sans trop de travail*. C’est une bonne affaire ! Il vous suffit d’ouvrir la bouche et de prononcer les mots qu’il faut.

### **Discussion de table**

Lorsque vous êtes un père de famille, décidez de faire ce choix lorsque vous êtes assis à table, ne manquez pas cette occasion. Ne comptez pas vous installer à la table du Chabbath en espérant trouver le bon mot. Il faut vous préparer au préalable.

Les enfants ne savent pas que cela a été planifié, mais c'est intentionnel. Ils pensent que vous avez mentionné cette idée au passage, mais en réalité, tout a été programmé à merveille. C'est le système de : **וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק** : justifier les voies des justes.

Vous prononcez de belles paroles. "Ah Chabbath ! Quelle chance pour nous de respecter le Chabbath ! Quelle merveille d'honorer le Chabbath. Quelle grande Mitsva, l'*oneg Chabbath* ; quelle importance de consommer les plats du Chabbath avec l'intention du *kavod Chabbath*." Valorisez le Chabbath aux yeux de votre famille. Donnez-leur un goût de la valeur du Chabbath.

À Soukot, faites-les goûter au plaisir de la mitsva de s'asseoir dans la Souka. Mentionnez le verset : **לִמְעַן יֵרְעוּ וְרִחֲמֵם בִּי בְסֻכוֹת הַשְּׂבֻתִי**. Quelle que soit la mitsva dont vous parlez, signalez-leur le bonheur et l'importance de la mitsva. Tout le reste n'est rien. La Torah et les mitsvot, la voie de la Torah est la seule voie valable.

### **Des compliments à profusion**

Faites l'éloge des institutions orthodoxes. "Quelle merveille, le Beth Yaakov. Ils enseignent aux filles la voie de la Torah, c'est magnifique. Dans un monde comme le nôtre, où les valeurs essentielles sont piétinées, nos filles sont extraordinairement solides." Vous voyez des foules de jeunes filles *froum*, qui sont toutes idéalistes. Et elles deviendront des mères de familles nombreuses – quelle merveille.

Faites l'éloge de toutes les *yéchivot ketanot*, toutes les *yéchivot guédolot* et tous les *kollelim*. Célébrez toutes les maisons qui ont de grandes *mézouzot*. Louez les garçons qui portent leur *tsitsit* à l'extérieur et se conduisent bien dans la rue. Faites leur éloge ! Faites l'éloge de toutes ces belles choses !

Vous êtes toujours à l'affût d'occasions d'être un agent de propagande pour la Torah, pour le foyer juif authentique. Ne pensez pas que vos interlocuteurs sont informés et qu'il est inutile de mentionner ces idées. Il s'agit d'une obligation. Parlez constamment du bonheur d'une vie de Torah. Quel mode de vie exceptionnel et sacré ! Une vie de *tsniout*, de belles relations entre l'homme et son prochain, de conscience de Hachem ! Soyez un promoteur de la Torah, un envoyé de Hachem.

## Troisième partie : Louez Le Vertueux

### Un exemple douloureux

Nous arrivons au troisième chapitre de ce sujet de **וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְּדִיק**, glorifier le nom du tsadik. C'est le chapitre le plus important : nous verrons en effet que les deux premiers sont inclus dans celui-là.

Car quel est le Tsadik qui mérite notre attention plus que tout autre ? Qui devons-nous louer aux yeux du peuple ? Vous serez surpris. Réponse : Hakadoch Baroukh Hou. **צְדִיק ה' בְּכָל דְרָכָיו** – Hachem est le véritable Tsadik ; Il est vertueux dans toutes Ses voies.

Dans cette remarquable fonction de **וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְּדִיק** nous sommes tenus de **עוֹמְדֵי עַל הַמִּשְׁמֵר** – nous devons être attentifs en permanence à glorifier Hachem et à évoquer Sa vertu et Sa bonté.

Prenons juste un exemple pour nous aider à mieux comprendre le sujet. Je ne comptais pas parler ce soir de la Shoah, mais j'évoquerai très brièvement le sujet, qui est lié à notre thème. C'est un exemple de l'obligation de prendre la parole pour justifier Hachem.

Nous sommes donc tenus de prendre la défense du Tsadik. Hakadoch Baroukh Hou – pour rien du tout – aurait entraîné une telle destruction ?! Il nous appartient d'étudier les détails et de justifier les voies de Hachem dans le monde. Un jour, nous consacrerons tout un cours à ce sujet, mais laissons pour l'instant ce sujet de côté ; c'est un sujet très douloureux. Mais le *klal gadol*, la règle générale, est que l'un de nos rôles essentiels dans ce monde est de rehausser le prestige de Hachem. Tout comme au *beth din*, les juges doivent prendre la défense des justes, nous devons découvrir des moyens de louer Hachem et de L'élever aux yeux du monde.

### Prendre la défense de la pluie

La Shoah n'est pas un cas unique. Car partout, les gens ne prennent pas la défense de Hachem. Le monde trouve des défauts partout. Vous êtes dans la rue et parfois, vous entendez deux vieilles dames discuter : “Il fait tellement moche aujourd'hui.”

Moche ?! Hachem est méchant et vous envoie du mauvais temps pour vous embêter ? Quoi ? Il pleut ? Hachem vous nourrit, Il nourrit le monde, tandis que vous lancez des accusations et des critiques.

Ainsi, lorsque la pluie tombe et que tout le monde se plaint, c'est le moment pour vous de prendre la parole ; c'est une occasion. Prenez la parole pour Celui qui nourrit le monde. Dites à qui veut bien vous écouter : מְשִׁיב הָרוּחַ וּמוֹרִיד הַגֶּשֶׁם מְכַלְכֵּל חַיִּים בְּחֶסֶד - *Quelle grandeur a Celui qui fait la pluie !*

### **Prenez la parole pour l'air**

Prenez la parole en faveur de Celui qui nous donne de l'air à respirer. La semaine dernière, j'ai entendu un homme se plaindre de l'air de Brooklyn. Or, il ignorait qu'il se plaignait contre Hachem, mais c'est bien de cela qu'il s'agit.

Nous devons faire le contraire. "Ah, l'air de Brooklyn ! Nous Te remercions à ce titre, Hachem !" Exprimez-vous ! Parlez ! L'air est un cocktail conçu spécialement pour notre bénéfice ; les pourcentages exacts d'oxygène et de nitrogène, un peu de dioxyde de carbone et d'autres gaz importants. Et c'est parfait !

Respirez-le ! Dès maintenant, prenez une profonde inspiration. Aucune boisson au monde n'est aussi agréable qu'une bouffée d'air frais. Vous ne me croyez pas ? Faites cette expérience ; c'est une expérience que chacun peut faire à la maison. J'en ai fait l'illustration ici plusieurs fois : prenez un seau rempli d'eau et plongez votre tête dedans et laissez-la trois minutes. Pensez au bonheur de pouvoir respirer une fois. Puis levez la tête. Ah ! Baroukh Hachem pour l'air ! כָּל הַיּוֹם תִּשְׁמְחוּ וְתִשְׂמְחוּ - *Pour chaque respiration, vous devez réciter le hallel !*

### **Le soleil et le froid**

Nous pourrions citer des milliers d'autres exemples. Rendons grâce à Hachem pour le soleil. Nous le faisons chaque jour, mais à la manière de somnambules. בְּרוּךְ אַתָּה ה' יוֹצֵר הַמְּאֹרוֹת - Nous Le remercions pour le soleil, la lumière . Il accomplit quelque chose de remarquable pour nous ! À une distance de plus de 145 millions de kilomètres, Il nous envoie une lumière. C'est remarquable !

Certains se plaignent de la chaleur estivale. Sont-ils fous ?! Savez-vous contre Qui vous vous exprimez ? Qui a fait la chaleur ? La chaleur de l'été est une bénédiction qui fait mûrir les fruits. Un homme entre dans la cuisine lorsque sa femme cuit de la 'hala et des gâteaux et se plaint de la chaleur. Mais plus tard, lorsqu'il est assis à table et se sert copieusement de la 'hala et du gâteau, il oublie la chaleur.

Pareil pour le froid. Nous devons expliquer que le froid est une bénédiction pour la terre ; elle conduit la terre à éviter de produire afin qu'elle récupère tous les matériaux utilisés pendant l'été. La terre, pendant l'hiver, retrouve ces matériaux et remplit ses réserves afin de se préparer au printemps. À tous ces sujets, nous devons dire : **וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק !**

### **'Hazara et devoirs**

Nous avons étudié ce soir le sujet des personnes et des idées que nous devons glorifier dans ce monde, l'idée que nous devons rendre justice au juste. C'est un sujet très sérieux. Il ne s'agit pas de venir ici, d'écouter pour le plaisir, puis de repartir et de tout oublier. C'est un programme de vie; **וְהִצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק** est un programme de perfection.

Premièrement, nous devons rendre justice à tous les vertueux, tous les tsadikim. Prenez toujours leur défense et chantez leurs louanges. Et ne soyons pas avarés en mots. Parlons longuement d'eux, autant que possible. Ce doit être notre sujet de conversation. C'est pourquoi la Torah consacre tant de temps à parler d'Avraham, d'Its'hak et de Yaakov, et des autres tsadikim, car c'est la Torah. Parler de tsadikim, c'est de la Torah.

### **Louer les voies**

Le second chapitre, nous l'avons dit, est l'importance de glorifier les idéaux de tsédek, les actes de tsédek et d'avodat Hachem ; toutes les formes de bonté, de bons traits de caractère, les actes de bonté, la émouna, la crainte de Hachem, l'humilité, les mitsvot et les bonnes actions. Et parlez-en dans les détails !

Louez tout ce qui a trait à l'avodat Hachem. Célébrez toutes les attitudes du peuple d'Israël. L'étude de la Torah, la prière, la tsnouit, les

actes de bonté et la tsédaka. Parlez-en continuellement ! Soyez un agent de propagande pour l'avodat Hachem.

### **La grande finale**

Et enfin, si nous sommes obligés d'affirmer la vertu des élus de Hachem et les voies de Hachem, il en ressort qu'il n'y a que Hachem ; les deux premières parties ne concernent que Hachem. ה' צדיק – *Hachem est le Tsadik*. Ainsi, le troisième chapitre, la grande finale, inclut les deux premiers : nous sommes tenus de prendre la parole en faveur de Hachem autant que possible.

Je sais que ce discours n'est pas répandu. Même lorsque certains prient, ils récitent des paroles de louange, mais se contentent de réciter des mots ; à l'issue de la prière, ils oublient tout. Mais ce n'est pas notre cas. Nous devons être différents ; nous devons progresser et en faire davantage.

Nous devons toujours parler de Hachem. Dans tous les cas, nous disons : בָּל דְּעֵבֶר רַחֲמָנָא לְטֹב עָבֵר, que tout est bien. Lorsqu'il provoque la pluie et fait briller le soleil ; lorsqu'il fait souffler le vent et venir le froid. Tout ! C'est une mitsva qui n'en finit pas. Proclamez au monde entier, criez-le sur tous les toits : "Hachem est le Tsadik."

### **Prenez Sa défense**

Évoquons Ses contributions en faveur de notre peuple ! Ce qu'il a fait pour nous comme individus. Nous pouvons analyser notre vie et mentionner la bonté de Hachem. Il fait battre notre cœur et respirer nos poumons. Il fait plier nos articulations et fait fonctionner notre esprit. Il déverse une bonté infinie dans le monde autour de nous et dans notre propre corps. Des miracles de la nature créés par Hachem grâce à Sa sagesse infinie !

Et surtout : אַתֶּם הַדְּבָקִים בִּיה' אֱלֹהֵיכֶם חַיִּים בְּלִבְכֶם הַיּוֹם – nous sommes ensemble aujourd'hui sous les ailes de la *Chekhina*. *Baroukh Hachem*, Hachem nous guide et nous mène dans la bonne direction. Et un grand nombre d'entre nous a déjà des familles avec de très bons enfants, voire des petits-enfants. *Baroukh Hachem* : Nous Te remercions pour toutes ces bénédictions que Tu nous octroies ! Et nous devons continuer à parler du *Tsadik chel Olam*, continuellement, chaque jour de notre vie.

## EN PRATIQUE

### ***Devenir un agent de propagande***

Nous avons appris que la mitsva de "donner raison au juste" ne s'applique pas uniquement aux juges rabbiniques du Beth Din. Comme toutes les mitsvot de la Torah, c'est un principe général qui nous enseigne un mode de vie. Nous sommes tenus de célébrer les vertueux, que ce soient des individus vertueux, des idéaux vertueux ou l'ultime Vertueux, Hachem. Il s'agit d'un programme de vie ; **הַצְדִּיקוּ אֶת הַצְדִּיק** est un programme qui vise la perfection.

Cette semaine, *bli néder*, je consacrerai du temps chaque jour à préparer des propos de "propagande" que je répéterai à toute personne disposée à m'écouter, et j'élaborerai un programme pour devenir un agent de propagande pour Hachem.

**VOUS VOUS SENTEZ INSPIRÉ ET STIMULÉ ?**

**CONTRIBUEZ À DIFFUSER CE  
SENTIMENT AUX JUIFS DU  
MONDE ENTIER.**



**Torat Avigdor s'efforce de diffuser la Torah et la hachkafa de Rabbi Avigdor Miller librement dans le monde entier, avec le soutien d'idéalistes comme VOUS, qui cherchent à rapprocher les Juifs de Hachem.**

**Rejoignez ce mouvement dès maintenant !**